

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion editorial.

A pesar de lo mucho que se ha escrito sobre el tesoro de los emperadores de Marruecos, creamos de algun interés los siguientes y curiosos datos:

#### EL TESORO IMPERIAL DE MEQUINEZ.

Las tres ciudades principales de Marruecos son: Fez, Marruecos y Mequinez. Esta última, la mas importante de las tres, es la preferida por el emperador para permanecer en ella, y en donde tiene depositado el célebre tesoro. Se la da tambien el nombre de Miknés ó el de Meknasah. Está situada en un magnifico valle, terminado por una de las cordilleras del Atlas, y en un pais célebre por su salubridad, á 60 kilómetros al S. O. de Fez, y á 300 kilómetros de Marruecos.

El palacio imperial, inmenso edificio de forma cuadrangular, es por sí solo una verdadera ciudad. Fué construido en el año de 1681 por el emperador Muley-Ismael, en conmemoracion de las victorias que el mismo obtuvo contra los ingleses, á los cuales habia tomado el año anterior la ciudad de Tánger. Este palacio encierra innumerables construcciones, destinadas á habitacion del príncipe y de sus mujeres, magníficos jardines plantados de cipreses de todas clases, bajo los cuales crecen el rosa, el jazmin, el mirto, la madre silva, el thym de Africa, y otro gran número de arbustos y de plantas aromáticas.

Estos jardines están regados por arroyuelos, cascadas y saltos de agua que la reciben de manantiales traídos desde mucha distancia, por medio de canales y acueductos, cuya construccion es monumental; pero la parte mas curiosa y mas interesante de este palacio célebre, es la que encierra el tesoro imperial, y que se llama *Beit el mell*, ó casa de las riquezas.

En el centro de los jardines hay una fortaleza con tres murallas ó recintos, perfectamente armada y defendida. En el recinto del centro se eleva un edificio de piedra sillería, que recibe la luz solo por la parte superior. Se entra en él por tres puertas de hierro, inmediatas unas á otras. El pavimento de este edificio es de mármol negro; en uno de sus extremos hay una vasta abertura, por la cual se echan con grandes paños de cobre, las piezas de oro y plata, los lingotes y las materias preciosas que deben formar parte del tesoro. Estos objetos caen en una gran cueva en donde son colocados en compartimientos de mármol de igual dimension unos que otros, con

vuelo á una parte saliente sobre el fondo de la cueva. Cada uno de estos compartimientos puede contener un millon de piastras.

Una guardia de trescientos negros es la especialmente encargada de la seguridad, de la vigilancia y del arreglo del tesoro. Desde que son designados estos hombres para hacer aquel servicio, habitan ya para siempre en el sitio donde está colocado el tesoro. Los que tienen á su cargo el cuidado de recibir el dinero y de colocarlo en las cuevas, nunca salen de aquellos subterráneos. Tienen habitaciones hechas á propósito y allí viven y allí mueren. El objeto de todas estas precauciones es evitar los robos desconocidos hasta hoy.

Cuatro veces al año se echa en el tesoro imperial el producto líquido de los impuestos de todas clases. Cuando el emperador está en Mequinez asiste él mismo á presencia esta operacion; pero cuando está ausente, nombra para suplirle á tres grandes oficiales de su casa, estando bien persuadido de que no podrán ponerse de acuerdo para cometer un robo, y de que si llegase á suceder esto, se denunciarán unos á otros, ó serian denunciados por los negros guardianes de estas riquezas.

En los primeros tiempos de la institucion del tesoro imperial se depositaba el dinero en grandes vasos de tierra; pero un día fueron robadas las sumas que contenían diez de estos vasos, los que llenaron de tierra los ladrones, cubriéndola con una capa de monedas de oro.

No se descubrió inmediatamente el fraude; pero un negro que lo habia visto todo, y á quien los ladrones creyeron haber matado, sobrevivió á sus heridas y denunció á sus culpables. El emperador hizo que decapitasen á los diez ladrones, y mandó que sus cabezas fuesen colocadas en los diez vasos de tierra para servir de ejemplar castigo. Los vasos se conservan aun en el gran salon del tesoro sobre pedestales de mármol.

El sucesor de Muley-Ismael varió las disposiciones adoptadas por su predecesor, abandonó el sistema de vasijas de tierra, é hizo construir las cuevas que aun existen hoy. El emperador Muley Soleiman, conocido por su crueldad, tenia la costumbre, cuantas veces se echaba dinero en el tesoro imperial, de quitar la vida á los negros encargados de aquel trabajo.

Abder-Rahman, su sucesor, mucho mas humano, abolió esta odiosa y cruel costumbre; pero en cambio determinó que los negros encargados del arreglo de las cuevas del tesoro permaneciesen siempre encerrados en estos sitios. Para ellos el robo es infructuoso, porque están

separados del resto del mundo, y no podrian hacer uso alguno ni ocultar el dinero que robasen. El tesoro de Mequinez encierra una suma que se cree ascenderá próximamente á 500 millones de francos. La ciudad de Mequinez es la preferida por el soberano de Marruecos para su estancia, su posesion de cede de la cuarta del imperio. Si fuese tomada bien por los rebeldes ó por una potencia de Europa, este desastre seria un golpe mortal para el gobierno del emperador. Está situada próximamente á 65 kilómetros de Rabat, puerto del Océano Atlántico, cuya gran importancia habian comprendido los antiguos berabes del pais, y la habian fortificado de una manera formidable. Rabat, aunque ha perdido su antiguo esplendor y fama, es todavia la primer plaza de la costa, el camino mas directo para penetrar en el centro del imperio, y de apoderarse de ella, Mequinez se encontraria descubierta y amenazada.

### Seccion oficial.

Las GACETAS del 2 y 3 o contienen disposicion alguna de interés general.

Don Juan Somoza y Lazcano, comandante graduado de Infanteria y fiscal militar de la provincia de Córdoba, etc.

Habiéndose fugado de la cárcel de Luisiana la noche del 31 de Agosto del año último donde perteneció como transitorio para Sevilla á cumplir la condena de diez años con retencion Francisco Gimenez Viso (a) *Antimero*, natural y vecino de Lucena de estado soltero, oficio jornalero y de edad de veinte y cuatro años á quien estoy procesando usando de la jurisdiccion que me concede S. M. en sus reales ordenanzas, por el presente llamo, cito y emplazo por tercer edicto y pregon al espresado Francisco Gimenez Viso, señalándole la cárcel de esta Capital donde deberá presentarse personalmente dentro del término de diez dias que se cuentan desde el dia de la fecha, á dar sus descargos y defensas, y de no comparecer en el referido plazo se seguirá la causa y se sentenciará en rebeldia por el consejo de guerra; sin mas llamarle ni emplazarle por ser esta la voluntad de S. M. fjese y anuciése este edicto en el *Boletín Oficial* y demas periódicos de esta Ciudad. Córdoba 4 de Diciembre de 1859. — Somoza. — Por su mandato, el escribano, Antonio Blanco.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

Cádiz 2. Ha fundeado en este puerto el vapor *Marqués de la Victoria*, procedente de Ceuta para cuyo punto han salido el *Avenir*, y la *Ceres*. Continúa el barómetro bajo. El viento en el tercer cuadrante. Apesar del mal tiempo sigue el embarque sin interrupcion.

Idem 3. Los vapores *Provence* Alava y *Marqués de la Victoria* salieron ayer para Ceuta con el resto de las tropas pertenecientes al segundo cuerpo del ejército de Africa. El tiempo mejora notablemente.

Algeciras 3. Dicen de Ceuta que han llegado sin novedad á dicha plaza los buques que conducian el resto de las tropas del segundo cuerpo de ejército, y que inmediatamente después de desembarcar pasaron á unirse á sus respectivas brigadas. El temporal ha bajado muchísimo, y el Estrecho se halla en disposicion de atravesarse sin peligro de ninguna clase.

Algeciras 28 de noviembre. Ayer llegó á Ceuta la division del general Zabala y hoy la que se embarcó anoche en este puerto. El general en jefe D. Leopoldo O'Donnell ordenó salir á toda la fuerza, para tomar posiciones y ensanchar la línea de operaciones de nuestro campamento. Los dias 26 y 27 se han pasado en ligeras escaramuzas. Hoy á las 12 ha empezado el cañoneo y el Hacho anunció aparecian pelotones de moros, aunque en corto número hasta aquella hora. Hoy tambien han sido sepultados 3 000 cadáveres moros, de los que dejó el enemigo en nuestro campo. Acabamos de presenciara una escena conmovedora: algunos heridos leves de estos últimos dias han desembarcado en este momento entre entusiasmas vivas á la Reina y á España, recibiendo de este vecindario las mayores muestras de simpatía. Todos quieren volver pronto á pisar el territorio africano, envidiando la suerte de sus compañeros que seguirán combatiendo sin ellos en defensa de nuestra honra. Se nos acaba de asegurar que varios particulares han pedido alvarse á sus casas algunos de estos valientes, lo que parece les ha sido concedido. Idem idem. Los heridos que entraron anoche en esta fueron 170 pero todos leves. Los vapores que habia en esta bahía, marcharon á Málaga á embarcar para Ceuta aquel cuerpo de ejército y es de ver que por todo el dia de mañana, se efectuará el desembarque. Entre los varios hechos brillantes que circulan con referencia á la ac-

ción del 25, se cuenta uno que debe considerarse como de los más dignos rasgos de encomio. Dicen que cayó herido el abanderado de uno de los batallones de Borbon, cuya circunstancia aprovechó un moro para arrancarle la bandera; pero un soldado que se hallaba también herido, apercibiéndose del caso se levantó y sin reparar en la sangre que abundantemente derramaba, se lanzó sobre su enemigo, trabando con él una lucha desesperada, le dá muerte y recobra la bandera. Cuando el general se enteró de lo sucedido, preguntó al soldado que recompensa quería por su acción, á lo cual contestó sin titubear «la bandera, mi general.» Parece que en el acto fué propuesto para abanderado del batallón á que este correspondía.

Con referencia á un despacho telegráfico de Paris, nos aseguran que el 4 probablemente recibirá el gobierno español la invitación oficial para tomar parte en el Congreso europeo. Además se nos ha asegurado que Francia solamente como potencia signataria, es la que pasa las invitaciones, sin intervencion alguna de parte de Austria.

Málaga 1.º de diciembre. Anteanoche se administró el Sacramento del Viático al director de telégrafos que venia á bordo del *Genova* y fué una de las víctimas de la terrible catástrofe que sufrió dicho vapor. Otros dos empleados del mismo ramo que venian con aquel jefe parece están también de alguna gravedad. Deploramos infinito la desgracia de estos servidores del Estado, y les deseamos un feliz restablecimiento.

Parece haberse hecho ya en Africa, ensayo de las llamadas *bombas asfixiantes*, invencion de los señores Salas y Andújar, y que, como otras muchas de compatriotas nuestros, pasan sin ser aperecidas hasta que las vemos preconizadas y tal vez apropiadas por algun extranjero. Poco ha faltado, en efecto, para que la invencion de esos terribles proyectiles haya pasado á conaturalizarse á otro país, pues sus autores la ofrecieron al rey Victor Manuel, que no tuvo á bien utilizarlas porque acababa de hacerse la paz de Villafranca, y se limitó á dar gracias á sus inventores en un autógrafo que conservan. En un ensayo practicado, se puso en evidencia la eficacia destructora de esta invencion, pues como su nombre indica, se asfixiaron todas las aves que se hallaban en un corral, donde se hizo de propósito esta esplosion.

Los confinados del presidio de Ceuta están prestando grandes é importantes servicios al ejército expedicionario. Trabajando unos en la construcción de los reductos, y conduciendo otros á los heridos, á quienes cuidan como hermanos, todos andan libres y sin embargo, no ha habido que anotar en el libro de partida ni una sola desercion. El general O'Donnell ha premiado ya tan laudable proceder rebajándoles en nombre de S. M. un año de condena, dando así aliento á algunos que se hallaban cumpliendo la sentencia de cadena perpétua, para esperar en algun tiempo la libertad que los

tribunales les habian negado por sus pasados crímenes. El comportamiento de aquellos infelices, extraviados acaso contra su voluntad, es altamente digno de tomarse en cuenta y creemos, que el gobierno de S. M. les premiará cual se merecen. Entretanto, los detractores de España, de este noble y generoso país tendrán una ocasion mas por que avergonzarse de sus calumnias al ver que hasta los criminales se levantan á una altura muy considerable de virtud y civismo cuando se trata de sostener inmaculada la honra de la Nación, y cuando arde en sus pechos el inextinguible fuego del amor patrio.

En la acción del 22 hubo los heridos siguientes, todos del regimiento de Granada, número 34.

Subteniente: don Paulino Ortiz y Fidalgo.—Soldados: José Lamas y Garcia, José Carol y Galofre, Mariano Curido Sangenis, José Casado Benet, Miguel Torrens San Miguel, Ramon Vallverdui Diestra, Pablo Amorós y Alix, Pablo Riazuelo y Baro, Rafael Miró y Tornet, Antonio de la Cruz Rodriguez.—Ornetas: Domingo Fortun Turné, Diego Ventura Zafre.

Cartas de los religiosos de la misión de Marruecos que están agregados al hospital de sangre de Ceuta, refieren que lo que mas affigia y desconsolaba á los heridos de los primeros encuentros era haber recibido los balazos sin lograr ver á los moros que los dispararon. El soldado que fué herido el 20 mortalmente en la casa del Renegado, se llama Rafael Miró y es catalán natural de la Espuga de Francolí.

Un periódico de Oviedo dice que en Gijón se embarcan para el Ferrol proyectiles bucos y cañones de Trubia, con destino á las fuerzas de mar que operan en las costas africanas.

Los buques españoles que recorren las costas marroquíes se ven hostilizados sin cesar por las baterías de las ciudades de las costas.

El brigadier Buceta, gobernador de Melilla, además de las mejoras locales de consideracion que ha llevado á cabo desde que se encargó del mando de la plaza, acaba de emprender la separacion del rio que pasa lamiendo los muros de la misma, y al efecto contiguo al torreón de Sta. Bárbara, ha establecido un número determinado de pantallas, al abrigo de las cuales se ocupa una seccion de confinados, en levantar un murallon, que á la vez que separe el rio de la circunferencia de la plaza, nos ponga en posesion del ataque de la Leña hoy punto avanzado de la guardia marroquí, y parte del que en otro tiempo pertenecía á los dominios de aquella poblacion.

Segun las últimas noticias que recibimos acerca del descarrilamiento ocurrido en el terraplen del pantano cerca de Almansa, parece que el suceso ha sido intencional, pues el levantamiento del rails, se hizo con suma facilidad y maestría: lo cual prueba que los autores del delito no deben ser estraños á la via férrea. El rompimiento de los hilos

telegráficos producido por la caída de la máquina hizo que la noticia no se supiera en Albacete hasta las dos ó las tres de la mañana, hora en que el gobernador de la provincia salió para el sitio de la catástrofe acompañado de varios facultativos y sacerdotes y de ocho ó diez individuos de la Guardia Civil, á las órdenes del Comandante y el capitán del tercio de aquella provincia. En Almansa donde habian sido trasladados los muertos y heridos, así como los demás viajeros que conducia el tren, visitó el Sr. Gobernador uno á uno los heridos, enterándose al mismo tiempo de los auxilios facultativos que se les habian prestado, quedando satisfecho del celo desplegado en esta ocasion por el digno Alcalde de Almansa. Dos son los heridos de alguna consideracion; los demás solo han sufrido descalabraduras y contusiones; siendo verdaderamente milagroso que un jóvan que rodó envuelto en un coche, en que murió el desgraciado Comandante, saliera sin mas que una rozadura en la frente, así como el maquinista que aferrado á un manubrio de la máquina, bajó dando tumbos hasta el fondo del precipicio, no sacara mas que una descalabradura y varias contusiones. Segun confesion de los viajeros, fueron notables los esfuerzos que hizo el maquinista para evitar la catástrofe. El desventurado siudico de Fuente la Higuera, parece que iba á Madrid con objeto de solicitar del Gobierno medios para edificar una ermita. Entre los viajeros que se salvaron merced al rompimiento de las cadenas que enlazaban á los demás coches iba el auxiliar de gobernacion Sr. Castro y Serrano, muy conocido en los círculos literarios de Madrid.—La opinion pública así como las observaciones hechas por las autoridades acusan á la empresa del camino de falta de cuidado, pues parece que es escasisimo el personal que tiene destinado á la vigilancia de la via. Siguen instruyéndose con notable celo por parte del juez de Almansa las diligencias necesarias en averiguacion de un hecho tan escandaloso como horriblemente criminal.

Iguoramos el fundamento de la noticia publicada por el *Estado* del 10 sobre haber obtenido licencia del gobierno para venir á España, nuestro digno embajador de Roma D. Antonio de los Rios y Rosas.

En uno de estos primeros dias se publicará en el diario oficial la ley sancionada por S. M. la Reina, otorgando en pública subasta la concesion de un ferrocarril que partiendo del de Sevilla á Jerez y Utrera termine en Moron.

Ha sido colocada en el edificio del Serrallo por el cuerpo de ingenieros una magnífica bateria la cual ha sido artillada con cañones rayados de la brigada montada.

Uno de los presidarios que trabajan en las fortificaciones del Serrallo al ver que dos moros se llevaban prisionero, maltratándole horriblemente á un soldado de ingenieros, abandonó la piqueta y tomando un fusil mató á uno de los moros é hirió al otro con la bayo-

nete. Pocos momentos despues el presidario entraba en el hospital de sangre conduciendo sobre sus hombros al ingeniero herido. Hechos como el que acabamos de narrar, no necesitan comentarios de ninguna especie.

Por el ministerio de marina se ha dispuesto que los buques de guerra, trasportes y mercantes, fletados por el gobierno que salgan de cualquier punto del litoral para Algeciras ó Ceuta, conduzcan la correspondencia que hubiere para el ejército de Africa; así como todos los que regresen desde Ceuta ó cualquier parage del imperio de Marruecos, ocupado por nuestras tropas, conduzcan la que haya para la Peninsula. Esta medida subsistirá mientras dure la presente guerra, y para su egecucion nombrarán los comandantes ó capitanes de los buques una persona de su dotacion que recoja y entregue la correspondencia en las administraciones de correos.

Málaga 3 de Diciembre. El día 2 llegó á este puerto el vapor *Duero* procedente de Ceuta, trayendo á su bordo 137 heridos y 3 oficiales de los del campamento del Serrallo y además 52 enfermos incluidos 3 oficiales, también con destino á estos hospitales; al momento se trasladaron al *Duero* las autoridades y funcionarios respectivos, que invirtieron toda la mañana en el reconocimiento de enfermos y otras disposiciones para enviarlos á los hospitales que debian ocupar, lo cual se verificó inmediatamente llevando á la Merced y los segundos á la Trinidad; en su conduccion se emplearon varios soldados y paisanos prestados voluntariamente á este servicio, y siendo trasladados segun la gravedad de sus heridas en sillas de mano, á hombros, camillas ó carruajes de diferentes clases. El señor don Tomás Heredia envió desde el primer momento su carretela al muelle para que la utilizasen en la conduccion de los mismos; conducta digna de todo encomio; y que es de esperar será imitada en lo sucesivo por todas cuantas personas tienen en Málaga carruaje propio, á fin de proporcionar este alivio á los esforzados militares que han vertido su sangre en defensa de la patria.

La junta de sanidad militar tiene reunido material suficiente para socorrer hasta 16.700 heridos del ejército expedicionario de Africa. Se vé pues que no se ha descuidado la organizacion de este material y que tampoco se descuidará en lo sucesivo tan importante servicio.

Dicen de Tarragona con referencia á personas bien informadas que la proyectada linea de vapores para el tránsito de pasajeros y mercancías desde aquel puerto á los de Liverpool y Londres con escala en todos los puntos importantes del litoral es cosa decidida. Para su realizacion solo se aguarda que dichos buques concluyan la contrata que tienen con el gobierno.

Las obras de fortificacion del puerto de Barcelona van avanzado notablemente. La estensa bateria le-

vantada á flor de agua cerca de la puerta de D. Carlos se encuentra ya casi completamente artillada. Las del muelle nuevo van adelantando tambien en la construccion del polvorin y del cuerpo de guardia.

El Ayuntamiento de Cádiz ha acordado recompensar con la cantidad de dos mil reales, á cada uno de los cincuenta primeros soldados, cabos ó sargentos, naturales de dicha ciudad, que en la campaña de Africa quedn inutilizados, y que se adjudiquen doce dotes de á tres mil reales, á los hijos, padres, abuelos ó hermanos, de los que mueran combatiendo ó de resultas de las heridas que recibieren, ó bien por cualquier accidente originado de la guerra.

Segun nuestras noticias referentes á despachos telegráficos, el temporal que se ha presentado en el teatro de la guerra estos dias, es horroroso. Parece que los elementos intentan poner á prueba el sufrimiento de nuestro ejército y amestrarle para lo sucesivo. Los soldados se hallan empapados en agua sin que basten las tiendas de campaña á resguardarlos de los terribles aguaceros. El piso se encuentra tan sumamente blando, que no les permite dar un paso sin hundirse hasta las rodillas. Pero el valor y el entusiasmo que reina en todo el ejército son superiores á todo encarecimiento.

**ESTRANGERAS.**

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 1.º En el *Moniteur* de hoy se manifiesta ser incierta la noticia relativa á que la escuadra francesa haya bombardeado á Tetuan. Lo ocurrido fué que habiendo disparado un fortin marroquí contra un navio francés este contestó á cañonazos hasta dejarle desmantelado.

Génova 2. Ricasoli despues de haber conferenciado estensamente con sus tres enviados á Módena ha dispuesto el que Fornali pase á Turin con objeto de tratar de la rígenia de la Italia central. Una parte de la prensa se estiende en consideraciones graves y acusa á Mazzini de querer renovar la intentona de Pisacasé en Nápoles.

Lóndres 2. Dice el *Times* que no considera completamente autorizados á Stratford, Grauville ni á Cowley para representar á la Gran Bretaña en el congreso europeo, añadiendo que Lord Palmerston debe figurar personalmente en el mismo.

Paris 2. El *Moniteur* de la Acta y la mayor parte de los periódicos publican los pormenores del bombardeo del fortin marroquí por los franceses. El prefecto de policia ha quedado encargado bajo la autoridad del ministro del interior, de la direccion de seguridad pública en toda la Francia. Dice la *Gaceta* de Colonia que sigue la agitacion en Hungría y que la súbita prision del anciano obispo de Munkacs ha producido un inmenso disgusto. El Ministerio danés se constituye bajo un color semi democrático. *L'Opinion nationale* ha recibido una advertencia. Aun no se ha designado el segundo diplomático por Fran-

cia para el Congreso El primero sera el conde de Valewsky.

De una carta de Turin tomamos el siguiente importante párrafo: «El arreglo del regente y de la Toscana es cosa ya cierta y segura. Se ha concluido en Módena por mediacion del ministro Salvagnoli, representante del gobierno de Florencia. Parece que arreglado ya todo, Mr. Buoncompagni además de un ministerio, creará dos gobiernos generales; uno para Mr. Ricasoli en Toscana; otro para Mr. Farini, que comprenderá Módena, Parma y las legaciones. Renace la esperanza en el Congreso.»

El gobierno austriaco, por su parte, ha comenzado á poner en práctica las estipulaciones de Villafranca. Acaba de conceder una amnistía amplia á todos los individuos, tanto civiles como militares, que se han comprometido en la última guerra. A nadie se le puede ocultar cuan necesaria es esta medida y con que impaciencia debia esperarse en Venecia, donde una gran parte de la poblacion se habia anticipadamente comprometido con la esperanza de una próxima libertad.

**Gaceta.**

TEATRO.—Queriendo la empresa contribuir por su parte á los gastos de la guerra de Africa, y aprovechando la circunstancia de la funcion de novillos que con aquél patriótico objeto ha de tener lugar en la tarde del Jueves 8 del corriente por los jóvenes aficionados que componen la Sociedad tauromáquica de esta capital, sabemos que ha de terminarse poner en escena para la noche de ese dia las zarzuelas *Catalina* y el *El último mono*, cediendo una parte de sus productos al fin indicado, adornando el teatro con iluminacion y colgaduras, y haciendo que una banda de música amenice los intermedios. Tambien parece que la Empresa del ferro-carril ha dispuesto que á las 12 de la referida noche salga un tren extraordinario para Sevilla con el fin de que puedan volver á su casa las personas que de aquel punto y de los demás de la línea veagan para disfrutar de ambas funciones.

Deseamos, y esperamos, gran concurrencia en una y en otra.

TIRITONES.—Llevamos cinco dias del mes de diciembre, y no sabemos en cual de ellos habrá hecho mas frio; porque si fresco fué el primero, fué fresco el segundo, y los demás no solo no les van en zaga, sino que les llevan mucha delantera. Ayer por la mañana no se veia la cara á ningun cristiano; sino la punta de las narices que colorada como una remolacha, asomaba por entre los pliegues de la capa. El señor diciembre se va portando; y eso que aun no se aproxima la Pascua; que si para entonces continúa en la proporcion que ha empezado, no envidiamos los tiritones que darán los devotos que asistan á la misa del gallo, por muy abrigados que vayan, exterior é interiormente. El tiempo, sin embargo, es bueno, y los campos no pueden estar mejores de lo que están.

P.R. FIN.—En el sorteo de la

Loteria celebrado en Madrid el dia 3 del actual ha sido agraciado con mil pesos fuertes el núm. 25,987 espedido en la Administracion de esta provincia.

ROBO SACRÍLEGO.—En la noche del 28 del mes anterior fué robada la Iglesia de Sta. Cruz de los Cañadores, provincia de Ciudad Real, llevándose los perpetradores de tan horrendo crimen los vasos sagrados, un crucifijo, incensario y naveta todo de plata. Inreible parece que en un país culto y que se precia de civilizado y religioso tengan lugar semejantes actos de vandalismo, propios solo de las salvajes hordas de Africa.

LO NECESITAN.—Por este Gobierno de provincia se señalan los dias 15, 16 y 17 del actual para la subasta de los acopios del material necesario para la conservacion y reparacion de las carreteras de primer orden de esta provincia durante el año entrante de 1860.

PERCANCE.—El domingo anterior, al pasar la procesion de rogativa por la Cruz del Rastro, se cayó una muger en la calle, fracturándose un brazo.

OTRO.—En la noche del mismo dia encontraron los agentes de la autoridad un hombre herido en la calle de San Lorenzo, sin que se haya podido averiguar quien sea el agresor; el herido fué conducido á su casa.

PUBLICACION.—Dentro de breves dias saldrá á luz en Madrid una publicacion artistica y literaria, con lujosas formas, destinada principalmente á la critica ilustrada y concienzuda, así de las producciones como de los actores que se presenten en los teatros de la corte, en los de provincias y del extranjero. Contendrá para mayor amenidad y para satisfacer las exigencias del bello sexo, una seccion especial de modas. Las personas que figuren al frente de esta publicacion nos hacen esperar que corresponderá á su objeto.

CHASCO.—La Empresa de diligencias Postas generales ha vuelto á subir el precio de sus asientos. Nos parece que no es este el medio mas acertado de adquirir simpatias en el público, el cual esperaba aun mas rebaja, hoy que abundan los viajeros en esta linea. La Empresa se entenderá. Los nuevos precios son los siguientes: Berlina 400 rs., interior 320, rotunda 280, imperial 240.

AYER Y HOY.—Hace dos dias que oimos á una persona recomendar efizcamente á otra, que iba á marchar á Sevilla, que saliera en el tren de la mañana y no en el de la tarde, por que aquel tardaba en llegar, por conducir el correo, una hora menos que este. Hasta aquí nada hay de particular, mas es el caso que el tal señor decia: el tren de la tarde es insoportable. Cinco horas de camino son una eternidad. Tardar cinco horas en llegar á Sevilla no se alcanza ni se comprende. Al oir esto recordamos nosotros que hace un año íbamos en una diligencia, cuando lográbamos asiento, llenos de molestias, y tardábamos veinte horas y nos costaba el pasaje ciento ochenta rs., y que hace doce que corrimos en tres dias ese espacio encerrados en una magnífica galera y pasando tres noches en incómodas, sucias y costosas posadas.

NINGUNO ES MIO.—En el núm. 192 del *Boletín oficial* de esta pro-

vincia se publica la relacion de los expedientes de redenciones de censos aprobados por la Junta provincial de Ventas de bienes nacionales en sesion celebrada el dia 17 del próximo pasado.

HERIDO.—Antesnoche cerca de la calle de Armas fué herido un hombre en pendencia con otro, sin que sepamos haya sido habido el agresor.

SUBASTA.—En los dias 8, 12 y 16 del corriente se subasta en Baena el arbitrio de pesos y medidas de dicha villa bajo el tipo de 6200 rs.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

**Boletín religioso.**

Hoy. S. Nicolás de Bari, arzobispo de Mira.

Hoy reza la iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial de la Ajerquia, en sufragio por la Sra. marquesa viuda de Lendinez.

En la misma iglesia se celebrará hoy á las diez una solemne funcion á su titular S. Nicolás de Bari, en la que predicará el Sr. D. Manuel Molina, rector y cura propio de ella.

Séptimo dia de novena de la Purísima Concepcion en la iglesia de S. Juan de Letran, á las oraciones.

El dia de Sto. Tomás apóstol, 21 del corriente, darán principio en Sta. Marina las Misas Pamadas de aguinaldo, que continuarán hasta el dia 28.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Consuelo, en Jesus Crucificado.

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 2 de Diciembre 3 por 100 consolidado 43.90, el diferido á 53.80.—Deuda del personal 10 5

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 5 de diciembre á igual hora del 5 del mismo.

**ALHONDIGA.**

No hubo venta de gr. nos.

**FUERA DE LA ALHONDIGA.**

**TRIGO.**

VENEDORES.	Fanegas.	Pr. cios
D. Manuel Molina.	254	á 72
Joaquin Barrega.	40	á 68
Rafael de Martos.	20	á 68
Pedro Coronado.	20	á 68
D.ª Amalia J. menez.	20	á 68
D. Joaquin Barrera.	40	á 68

Cebada, no hubo venta.  
—Aceite dentro de la ciudad á 62.  
id. en los molinos á 50. Jabón blando á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

SEVILLA 4 de diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 65 á 78.—Cebada de 58 á 40.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 58 á 78.—Cebada de 9 á 40.—Aceite en la Calzada de 00 á 50 3/4 para el consumo á 52.

MÁLAGA 5.—Trigo de 66 á 80.—Cebada de 00 á 42.—Maiz de 35 á 42.—Garbanzos de 68 á 195.—Habas de 46 á 50.—Yeros de 00 á 50.—Alpiste de á 100.—Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

JEREZ 5.—Trigo de 76 á 78.—Cebada de 42 á 44.—Garbanzos de 70 á 145.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859

Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tena

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

## TESORO PARA EL PECHO.

### PASTA PECTORAL

DE DEGENETALS, FARMACEUTICO. Privilegiado, rue Saint-Honore, 215 en Paris. Aprobado por los miembros de la facultad de medicina de Paris.

Todas las afecciones de pecho ofrecen un sintoma comun, particular y continuo que es un tos mas o menos tenaz. Aun considerada generalmente la tos como una cosa ligera, contribuye a pesar de esto por si sola una enfermedad grave de cuyas consecuencias abusan todos los enfermos. Los medios aconsejados hasta aqui para combatir la tos son tan necesarios como ineficaces, y abusando de ellos con peligro de la salud, nada se consigue sino el progreso de la dolencia.

La pasta pectoral de DEGENETALS triunfa rapidamente de la tos, de esta afeccion tan insidiosa. El principio que la constituye ofrece propiedades sumamente benéficas que se han demostrado en sus resultados, haciéndose ver a los facultativos mas distinguidos que esta pasta, segun consta en el Diccionario de medicina y cirujia practica, en el articulo Tisis, cura perfectamente en el ultimo grado la inflamacion de pecho, detiene los terribles y rapidos progresos de la tisis pulmonal, haciendo desaparecer los consuntivos y toses que tan profundamente alteran la salud de los niños.

El Sr. DEGENETALS este sábio quimico, ha conseguido por medio de una acertada combinacion de sustancias pectorales, conjugar los peligros que amenazaban a las personas que padecen de toses pertinaces, sintoma avanzado de las mas graves afecciones de pecho. Esta pasta pectoral, muy agradable al paladar, calma rapidamente todas las irritaciones de pecho, facilita la expectoracion, mitiga los golpes de tos y detiene y cura los fuertes romadizos.

Esta pasta pectoral es un remedio que enriquece la ciencia medica, porque marca un verdadero progreso en ella. Tiene la comodidad de poderse tomar en cualquier sitio y ocasion; reemplaza eficazmente a todos esos jarabes inertes que modifican las tisanas dulcificantes cuyo triste resultado es gastar en vano un tiempo precioso e ir-parable: disuelta en agua caliente constituye una bebida pectoral de las utiles que reemplaza a todas las tisanas de uso comun.

El mejor elogio que se puede hacer de esta preparacion, es dar a conocer el nombre de algunos célebres médicos, que despues de haberla experimentado, certifican de su eficacia con documentos que van reproducidos en la instruccion adjunta a cada caja.

El Sr. doctor Bouillon-Lagrange, miembro de la escuela imperial de medicina, director de la escuela especial de farmacia en Paris. El baron Richerand, profesor de la facultad de medicina de Paris. Robert de Lamboile, cirujano en jefe del hospital de St. Luis. BOIX, profesor de la facultad de medicina de Paris, cirujano del Hotel Dieu. Colombel (de Isere), médico fundador y director del instituto ortopédico de Paris para el tratamiento de las enfermedades de pecho. Bois de Louré, médico del hospital de St. Luis en Paris. El doctor Sarin, etc.

La pasta pectoral de DEGENETALS se toma como se quiera, por la mañana, madurante el dia, ó por la noche al acostarse; conviene tomar dos pedazos a la vez cuando se tiene necesidad de toser.

NOTA.—Las cajas de pasta pectoral, conocidas bajo el nombre «TESORO DEL PECHO» estan cerradas con una faja de papel azul y llevan el sello y firma del autor. Cualquier preparacion que lleve el mismo nombre y que no tenga la firma de DEGENETALS, debe considerarse una falsificacion.

Dirigirse para la correspondencia y espediciones a Paris, rue Montmartre número 18.

Venta únicamente por mayor, dirigida en Cadix, calle del Puerto número 2, a los Sres. Taconnet y compañía. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion; Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

## NO MAS CANAS.

LE CHROMACOME, tinte inapreciable descubierta por el químico William W. A. T.

Le Chromacome tiene los cabellos y la barba EN TODOS COLORES, y se emplea perfectamente sin perjudicar a la piel: no tiene ningun olor, y este producto vegetal, que es el NEC PLUS ULTRA de todas las tinturas empleadas hasta hoy

Unico de su clase en Paris, casa de los señores Terreur y compañía, comerciantes en cabellos, calle Montmartre números 117 y 119.

PARA LA VENTA POR MAYOR, dirigirse en Cadix a los Sres. Taconnet y compañía calle de S. Francisco número 13; depositarios generales.

PARA LA VENTA POR MENOR, en Córdoba don Diego de Raya Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas. Málaga, Ramon de Navas. Jerez, Rebuelto.

—VENTA. A voluntad de su dueño se vende ó arrienda la casa núm. 2 situada en la calle de la Porteria de S. Pedro Alcántara, de esta ciudad, formada sobre 943 varas su superficie, con excelente fabrica y maderas de segura, su piso bajo contiene tres patios, el primero se halla a la entrada de la puerta principal con un cuarto en él; el segundo se encuentra a la entrada del porton; en su centro tiene una fuente con agua de pie, y el circulo que forma esta poblado de naranjos y otros árboles frutales, sobre su derecha se encuentra la escalera principal y a su izquierda tres salas con vistas a la calle, dos gabinetes, otomano reposteria, destinado para comedor, y ademas dos galerias; desde este segundo patio sigue un pasadizo, a el que desciende la escalera de escape o falsa, y a seguida la cocina baja y el patio tercero; en la órbita que forma este, hay dos fuentes de agua de pie, y una de ellas derrama en la pila de lavar; y tambien se halla poblado de naranjos, limones, y árboles frutales; tiene despensa y encima de esta un granero que caben en él por si mismo de mil fanegas de grano, y un apartado con cuadra.

El piso alto y cuerpo que cae a la calle, se compone de una sala grande cuadrada con vistas forales, un gabinete despacho, una gran tarre cubierta con un cuarto en ella. El cuerpo inferior se compone de dos salas, un cuarto, cocina, comedor con su reposteria, y sus correspondientes galerias y alacenas.

La fachada principal de esta casa da frente al mediodia, y linda por su izquierda con la puerta falsa de S. Pedro Alcántara y por la derecha con la casa núm. 1.º calle de las Pávas.

El sugeto que guste enterarse de cuanto va expuesto, y comprarlo ó arrendarlo, puede verla y tratar de su ajuste con el propietario de ella, que es el que la habita. 8—4

—VENTA. Quien quisiera comprar una casa calle de las Pávas número primero, con puerta a las rejas de don Gomez, a pagar en diez plazos. Puede entenderse con don José Maria Paz, que vive calle Puerta del Perdón núm. 40, que es el encargado de su enagenacion. 6—3

## CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES

Compañía de seguros mútuos sobre la vida.

Autorizada por el Gobierno de S. M. EN VIRTUD DE REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1859. DIRECTOR GENERAL Sr. D. JOSÉ LUIS RETORTILLO. Direccion general, Madrid, Puerta del Sol números 5, 7 y 9.

Lo benéfico que es para todos la Caja Universal de Capitales lo ha reconocido el Gobierno, no solo al concederle la autorizacion para establecerse y emprender sus sencillas y seguras operaciones, sino al decir en un documento oficial que las Sociedades de esta indole están basadas en un segundo y benéfico principio, y que son esencialmente necesarias para el desarrollo de los Pueblos. Habiendo establecido en España otras de esta clase, el objeto que se ha propuesto la Caja Universal de Capitales es dar al suscriptor y asegurado, mas ventajas que las que tienen en otras sociedades, y son 1.º La única que solo cobra 4 por 100. 2.º invierte el importe de las suscripciones en títulos del 3 por 100 diferido que produce mas que el 3 por 100 consolidado. 3.º Es la única que permite al suscriptor retirar su capital e intereses antes de llegar la época que fijó para su liquidacion.

Ganancias probables de una imposicion de mil reales anuales.

	A los 5 años	A los 10 años	A los 15 años	A los 20 años	A los 25 años
En cabeza de un niño de un dia á un año.	9000	32000	75000	16000	350000
» un año á 5 años	8400	35000	60000	130000	300000
» 5 años á 10 años	8000	24000	56000	120000	280000
» 10 años á 15 años	8000	24000	55000	115000	270000
» 15 años á 20 años	8100	26000	58000	124000	290000
» 20 años á 25 años	8200	28000	65000	140000	320000
» 25 años á 30 años	8600	30000	70000	150000	380000
» 30 años á 35 años	8800	32000	80000	190000	450000

Se dan gratis los prospectos y cuantas aclaraciones se deseen para suscribirse en la inspeccion de esta provincia calle de la Plata núm. 8.

## Capsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas; flujo blanco, se curan en doce dias, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rubrica de Borrell hermanos.—MADRID, laboratorio químico, calle Mayor 17.—BARCELONA; calle del Asato, núm. 12.—CORDOBA, botica de Montilla; Osuna, Bazan, Linares, Fernandez; Valdepeñas; Bermejo; Manzanares, Corpena, Andujar, Romero y Cerillo.

## VERDADERO CALENDARIO DE 1860

### PARA EL OBISPADO DE CORDOBA.

Arreglado en esta ciudad con las indicaciones del Observatorio astronómico de San Fernando, y sin las equivoaciones del que corre impreso en Sevilla, y muchísimo mas barato.

Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de la Librería número 1.º A CUATRO CUARTOS.

—MATANZA. En la calle de Isabel 11, núm. 17, se vende a los precios siguientes: manteca a 80 rs. arroba, lomo a 70, tocino a 66, pajaritas a 58, hachos a 30, meandros a 30. Se da principio a las matanzas el domingo 4, continuando por toda la semana. 3—2

—VENTA Y ARRIEN-DO. Quien quisiera comprar ó arrendar las fincas que posee D. Joaquin de Blancas, en la villa y término de Adamuz, puede avistarse con su dueño, que vive en la calle de Sta. Victoria, casa sin número, junto a la puerta de la Iglesia de dicho colegio. 4—4

—VENTA. La de una casa núm. 20 y 21 plazuela del Socorro frente a la hermita, hoy tienda de zapatos; en la misma darán razon de su dueño. 4—4

—PERDIDA. En el arco del Portillo se perdió el Domingo al mediodia un rosario de ambar, engarzado en plata. La persona que lo haya encontrado se servirá entregarlo en la redaccion de este periódico, donde se dará una gratificacion. 4—1

—PINOS. Se venden 500 pinos a escoger de la posesion de Vela-co, término de Santo Domingo. Vive su dueño calle del Reloj núm. 3. 4—1

## TEATRO.

Funcion 9.ª del segundo abono. La aplaudida zarzuela en 3 actos titulada: Los diamantes de la corona. A 3 rs. A las 7 1/2.